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PRATIQUE ESG

DIMENSIONS RH ENGAGEMENTS CITOYENS

ENVIRONNEMENT

Les enjeux RSE sont aujourd’hui majeurs et incontournables pour notre 
cabinet, nos équipes et nos clients.

C’est pourquoi, en 2022, nous avons tenu à renforcer notre engagement 
RSE dans toutes ses dimensions : sociales et environnementales bien 
sûr, au travers d’actions très concrètes en faveur de la qualité de vie au 
travail ou de la sobriété énergétique ; citoyennes, dans le cadre de notre 
politique Pro Bono en accompagnant près de 50 associations, par des 
aides financières ou un mécénat de compétences ; mais aussi au cœur 
même de notre activité, par le développement de compétences et de 
pratiques nées de la RSE.

Pour nous, la cohérence d’ensemble, l’alignement autour de nos 
valeurs, l’exemplarité dans nos comportements sont en effet essentiels,  
gages de sens, de pertinence et de qualité de notre engagement.

Vous trouverez – dans ce 5e rapport RSE édité par le cabinet – l’exposé 
de nos principales actions, de nos convictions et de nos progrès.

Sincèrement

Engagement et cohérence Sommaire

Frédéric Nouel 
Associé senior 

Jean-François 
Levraud
Associé gérant
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Au service 
de tous les enjeux 
de nos clients

Le monde change. Les questions ESG s’y imposent désormais 
progressivement comme des enjeux majeurs. Nos clients, tous 
nos clients, PME ou grandes organisations, sont ainsi directement 
impactés, et c’est notre rôle de les accompagner face aux risques et 
dans les transformations qui en résultent.

Au-delà de notre responsabilité propre - en tant que cabinet 
d’avocats et en tant qu’employeur -, nous avons donc une véritable 
mission aujourd’hui : construire l’organisation nécessaire, développer 
l’ensemble des compétences ad hoc, assurer la qualité de services 
dont nos clients ont besoin, afin d’aider chacun d’eux à intégrer au 
mieux les questions de responsabilité sociale et environnementale 
qui les concernent directement.

Parce que c’est notre métier de nous adapter, et d’accompagner nos 
clients dans toutes les évolutions qui résultent de ces nouveaux enjeux.

PRATIQUE ESG 1

CONSEIL

ESG est un sigle international utilisé par 
la communauté financière pour désigner 
les critères Environnementaux, Sociaux 
et de Gouvernance qui constituent 
généralement les trois piliers de 
l'analyse extra-financière.
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1  PRATIQUE ESG

Plusieurs de nos avocats experts ont conçu, rédigé et diffusé 
en 2022 un guide juridique de la RSE devenu référent. En une 
quarantaine de pages, ce support propose un point très concret sur 
les nouvelles obligations des entreprises en termes d’information, de 
communication, de gestion et leurs incidences sur la stratégie et
la gouvernance de l’entreprise.
Cette publication est le fruit du travail de membres de notre pratique 
ESG / RSE / développement durable, qui couvre de très nombreuses 
expertises. 

Guide juridique de la RSE

Comment percevez-vous l’évolution des clients  
du cabinet par rapport à ces enjeux ?
Depuis quelques années, ces enjeux prennent 
clairement de plus en plus d’importance chez 
nos clients. Ils manifestent un vrai besoin 
d’accompagnement, en conseil comme en 
contentieux.

Comment vos clients sont-ils impactés ?
Ils font face - et vont devoir faire face - à de nouvelles 
règlementations, toujours plus contraignantes. Ils 
sont plus exposés qu’auparavant à des sanctions 
et des contentieux, par rapport à ce qu’ils font et 
à la manière dont ils communiquent. L’information 
extra-financière qui leur est demandée ne cesse 
de s’étoffer. Les conseils d’administration et les 
équipes dirigeantes doivent comprendre ces enjeux, 
les prendre en compte et adopter des stratégies qui 
les intègrent. 

Quelles vous semblent être les principales tendances 
à l’œuvre aujourd’hui en termes de responsabilité 
sociale et environnementale ?
Il y a d’abord la généralisation d’un devoir de 
vigilance accru pour les entreprises, et le risque 

de voir sa  réputation et éventuellement sa  
responsabilité engagée. La tolérance vis-à-vis de 
toute forme de « greenwashing » est devenue 
très faible. La société demande aujourd’hui aux 
émetteurs d’avoir conscience de leurs impacts et de 
leurs vulnérabilités, de les évaluer et d’expliquer 
comment elles y font face, ce qui se reflète dans leur 
information extra-financière. La manière dont les 
entreprises tiennent compte des enjeux climatiques 
et s’inscrivent dans une trajectoire de  décarbonation 
prend une importance considérable.

Quel devrait être l’impact pour l’activité  
du cabinet ?
Il est de notre mission de sensibiliser les 
administrateurs, les dirigeants, et leurs équipes 
juridiques aux enjeux et aux risques associés et de les 
accompagner. C’est l’objet de notre pratique ESG/
RSE/développement durable. De très nombreuses 
équipes du cabinet sont impliquées, que ce soit 
en finance, droit de l’environnement, compliance,  
contentieux, social, fusions-acquisitions… Quelle 
que soit son activité, un avocat d’affaires doit 
aujourd’hui intégrer le fait que ces enjeux sont 
devenus essentiels pour l’entreprise.

ASSOCIÉ EN FUSIONS-ACQUISITIONS, PRÉSIDENT DE LA COMMISSION
DÉVELOPPEMENT DURABLE, COORDINATEUR DE LA PRATIQUE ESG / RSE / 
DEVELOPPEMENT DURABLE.

Il est de notre mission de sensibiliser 
les administrateurs, les dirigeants,  
et leurs équipes juridiques aux enjeux 
et aux risques associés, et de les 
accompagner. »

4 QUESTIONS À DIDIER MARTIN

5 000
NOMBRE DE VUES  

DU GUIDE JURIDIQUE  
DE LA RSE SUR GIDE.COM

https://www.gide.com/fr/actualites/decouvrez-le-guide-juridique-de-la-rse-2022
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Réduire
notre empreinte      

Nous nous devons de réduire notre empreinte environnementale, 
chaque jour, concrètement, sur tous les plans. 

Grâce aux efforts de tous, soutenus par le travail de la Commission 
Développement Durable nous avons déployé ainsi un éventail 
d’actions très complet, afin d’adresser en parallèle les différentes 
dimensions de la question : qu’il s’agisse de la conception du 
bâtiment qui abrite notre siège, de sa consommation énergétique, 
du traitement de nos déchets, de nos politiques d’achats ou de 
mobilité, comme n’importe quelle entreprise responsable. Ou de 
dimensions directement liées à notre métier d’avocat, comme la 
gestion des réceptions et des envois de courriers recommandés, la 
gestion des imprimantes ou la consommation de papier.

Cohérence oblige.

ENVIRONNEMENT  2

SOBRIÉTÉ
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2  ENVIRONNEMENT

  6RAPPORT RSE 2022

En ce qui concerne 
les questions 
environnementales, nous 
avons choisi d’assumer 
une posture de résultats. »
Frédérique Misk-Malher, 
Secrétaire Générale

Dès sa conception, nous avons collaboré avec notre bailleur pour que notre 
siège (rue de Laborde, à Paris, dans le 8e) soit certifié BREEAM et HQE, avec des 
caractéristiques environnementales conformes aux objectifs recherchés par le 
Grenelle de l’Environnement et le Plan Climat de la Ville de Paris.
 Il dispose ainsi d’un Label Haute Performance Energétique, propice à une 

consommation d’énergie responsable.
 Il intègre plus de 1 000 m2 d’espaces verts.
 Son toit-terrasse-potager favorise l’isolation thermique du bâtiment, mais aussi 

la biodiversité en ville. Il permet de cultiver des herbes aromatiques et des salades 
utilisées par les équipes de restauration interne.
 Une cuve de 30 m3 permet de collecter l’eau de pluie et facilite également son 

utilisation dans le fonctionnement du bâtiment. 

Au-delà d’une consommation déjà 
raisonnée, nous avons particulièrement 
œuvré en 2022 pour réduire encore notre 
consommation d’énergie, dans le cadre 
d’un plan de sobriété énergétique.
 Nous avons ainsi diminué la 

température dans les locaux pendant 
tout l’hiver, mais aussi réduit les plages 
horaires de chauffage, en semaine 
comme le week-end.
 Nous poursuivons nos efforts cet été 

en appliquant les consignes Breeam 
du site pour le déclenchement de l’air 
conditionné.
 Nous avons de même cessé de chauffer 

les escaliers ou les sanitaires. La salle de 
sport n’est chauffée que si une présence y 
est détectée. L’eau chaude des sanitaires 
est coupée de mai à octobre.
 Plus largement, une réflexion 

d’ensemble est en cours concernant 
l’utilisation des locaux et son optimisation 
associée en termes énergétiques.

Nous poursuivons en parallèle une politique active de réduction 
des déchets, de tous les déchets produits par le cabinet.
 Réduction des déchets plastiques : une gourde, une tasse et 

un sac réutilisable sont remis à chaque membre du cabinet. Les 
gobelets et bouteilles plastique sont interdits dans nos salles 
de réunion. Les plateaux-repas utilisés au cabinet intègrent 
nécessairement une vaisselle en dur, sinon recyclable.
 Recyclage : nous assurons le tri du papier et carton dans 

chacun de nos bureaux, mais aussi le recyclage du verre, des 
bouteilles en plastique et des canettes, des piles, des capsules 
et du marc de café. Et, en 2022, nous avons déjà mis en place 
par anticipation le tri des bio déchets. 
 Réduction du gâchis alimentaire : l’offre restauration propose 

trois tailles distinctes de plats, à composer selon l’appétit pour 
éviter les restes alimentaires. Et nous assurons le don à Linkee 
des surplus alimentaires permettant de fournir plusieurs milliers 
de repas aux bénéficiaires d’associations partenaires.

80 125 KG
DE DÉCHETS DE BUREAUX TRIÉS,  

COLLECTÉS ET RECYCLÉS EN 2022

-26 %
DIMINUTION DE LA CONSOMMATION 

DE CHAUFFAGE
ENTRE 2021 ET 2022

DÉCHETS INDUSTRIELS 
BANAUX   49,5 %

BOUTEILLES EN PLASTIQUE   2,35 %  
ET CANETTES   

CARTONS   9,82 % 

DÉCHETS EQUIPEMENT 
ELECTRONIQUE 
OU ELECTRIQUE  1,68 % 

BOIS (PALETTES)   0,41 % 

CONFIDENTIELS  31,93 %

VERRES    2,30 %

MOBILIER     1,93 %

MEGOTS     0,08 %

RÉPARTITION DES DÉCHETS TRIÉS, COLLECTÉS ET RECYCLÉS EN 2022

60 /  100

SCORE ECOVADIS 
SUR

L’ENVIRONNEMENT

SOBRIÉTÉ 
ÉNERGÉTIQUE

UN BÂTIMENT EXEMPLAIRE 

RÉDUCTION DES DÉCHETS
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De façon à sensibiliser aussi l’ensemble de nos 
fournisseurs aux impératifs RSE, nous avons créé en 
2021 une charte des Achats Responsables. 
Notre objectif : veiller à ce que nos prestataires se 
conforment à l’ensemble de nos prescriptions en 
ce qui concerne les droits humains, le droit syndical 
et les différentes dimensions de la Responsabilité 
Sociale et Environnementale.
Nous avons également engagé des partenariats avec 
des prestataires engagés sur le sujet du handicap 
pour nos achats de fournitures ou le recyclage de 
nos déchets.

Les déplacements sont fréquents dans notre métier. 
Une politique de mobilité verte est donc conduite 
par le cabinet de façon rigoureuse, intégrant par 
exemple les éléments suivants :
 Le train est privilégié pour tous les déplacements 

de moins de 500 km.
 Il n’y a pas - et il n’y aura pas - de voitures de 

fonction au cabinet.
 Des taxis Green sont commandés par défaut.
 10 bornes de recharge électriques équipent 

désormais le parking de notre immeuble.
 Nous avons pu proposer l’achat à prix réduit de  

vélos électriques aux membres du cabinet.

Dans notre métier, l’informatique et le papier sont 
essentiels. C’est pourquoi :
 Nous supprimons progressivement l’ensemble 

des imprimantes individuelles et des petits 
photocopieurs, de façon à limiter notamment l’achat, 
l’utilisation et le recyclage de consommables.
 Nous assurons un remplacement raisonné du parc 

informatique.
 Nous développons l’envoi dématérialisé des 

courriers recommandés. 
 La consommation de papier baisse ainsi 

régulièrement au cabinet : elle a été divisée par plus 
de 2 entre 2019 et 2022.
 Les téléphones mobiles remplacés sont revendus 

au personnel pour être réutilisés.

LA CONSOMMATION 
DE PAPIER DIVISÉE PAR 2 

ENTRE 2019 ET 2022

1 / 2
La réduction de notre empreinte 
environnementale est un souci 
constant pour nous, vis-à-vis de 
l’ensemble de nos prestataires. »
Maryline Maillard, 
Responsable Achats  
& Expérience Clients Senior

ACHATS DURABLES

INFORMATIQUE  
RESPONSABLE

VOYAGES ET MOBILITÉ

50 /  100

SCORE 
ECOVADIS 

SUR LES ACHATS
RESPONSABLES



Chaque jour, 
veiller au  
bien-être  
de tous 

Pour les 800 personnes, salariés et avocats que compte le cabinet en 
France et dans le monde, nous nous devons de faire des questions de 
ressources humaines une priorité. En effet, il n’y a pas d’engagement 
RSE crédible sans un volet social, impliquant la prise en compte réelle 
de chacun et de tous.

Assurer au quotidien une véritable qualité de vie au travail, favoriser 
la diversité dans les équipes, garantir l’égalité des chances et des 
rémunérations constituent ainsi pour nous des priorités dans nos 
actions RH. 

DIMENSIONS RH 3

RESPONSABILITÉ

500 30011
AVOCATS,  

DONT 120 ASSOCIÉS
SALARIÉS BUREAUX DANS  

LE MONDE 

RAPPORT RSE 2022   8
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3  DIMENSIONS RH

Qualité de vie au travail
UN BAROMÈTRE POUR MESURER
Pour établir un véritable état des lieux des questions 
de qualité de vie au travail (QVT) au cabinet, nous 
avons fait le choix – fin 2021 – de lancer pour la 
première fois une consultation auprès des avocats 
et des salariés de l’ensemble de nos bureaux. Les 
résultats du sondage, confié à une société externe, 
sont globalement très positifs : près de 90 % de 
participation et 86 % de satisfaction déclarée. 
Avocats et salariés ont notamment mis en avant 
l’attractivité du cabinet (86 % / 90 % selon les 
populations) avec une adhésion forte aux valeurs 
de Gide et une déclinaison de ces valeurs autour 
d’un   top 3  (excellence, expertise et rigueur). La 
fierté d’appartenance a également été exprimée 
pour 74 % des sondés.
Enfin, la qualité de l’ambiance de travail, des 
relations au sein du cabinet, et la qualité des 

équipes ont été soulignées par les participants. 
Pour autant, les résultats de ce baromètre 
démontrent aussi la nécessité de travailler pour 
aller encore plus loin sur ces questions de QVT.

UNE CHARTE POUR S’ENGAGER
Les résultats du baromètre ont conduit ainsi en 
2022 à la constitution d’un groupe de travail dédié 
aux questions de QVT. Ce groupe de travail mixte 
– avocats et salariés – a pour mission de réfléchir 
aux actions et aux engagements nécessaires. Une 
charte QVT est ainsi en cours de rédaction, elle 
sera achevée et diffusée en 2023.

UNE DÉONTOLOGUE POUR AGIR
Pour s’assurer que les dérives éventuelles 
puissent être également recueillies et traitées, 
nous avons nommé en 2022 une déontologue 

au cabinet. Nadège Nguyen, associée, est ainsi 
en charge de l’identification - s’il y a lieu - des 
comportements inappropriés, de leur analyse 
et des recommandations nécessaires. La 
déontologue est nommée pour trois ans, elle est 
inamovible, dotée d’un budget et de pouvoirs 
propres garantissant sa parfaite indépendance au 
sein du cabinet.

Baromètre pour un suivi systématique, groupe 
de travail mixte pour en assurer la traduction 
concrète, déontologue pour gérer les situations 
les plus difficiles, nous avons ainsi tenu à 
construire une gouvernance d’ensemble des 
questions de QVT.

Quel regard portez-vous sur l’action du groupe de 
travail QVT ?
Ce groupe, composé d’associés, de counsels, de 
collaborateurs et de salariés du cabinet a réalisé 
un travail considérable. Au fil des réunions, chaque 
membre a pu prendre la parole afin d’exprimer ses 
idées. Tout le monde a été écouté et compris. La 
Charte QVT est le fruit de ce compromis. Je suis 
personnellement très fier d’avoir participé à ce travail.
Quels sont les principaux apports du groupe de 
travail ?
Le groupe de travail a permis de réaffirmer et de 
mettre par écrit le socle de valeurs communes qui 
nous unit chez Gide. Au quotidien, les équipes 
peuvent fonctionner de manières très différentes 
(sur des sujets comme le télétravail par exemple). 
C’est pourquoi il était essentiel de réaffirmer ce socle 
commun.
Quelles sont les valeurs ainsi mises en exergue ?
Nous avons construit notre réflexion autour de trois 
ensembles de valeurs : le respect (des individus et 
de la déontologie), l’égalité et la diversité, et enfin, 
le bien-être au travail. Notre métier est, par nature 
très exigeant, intense et compétitif. Mais cela ne doit 
jamais nous faire oublier l’essentiel : placer l’humain 
au cœur de notre activité et de nos réflexions. 

AVOCAT ASSOCIÉ EN DROIT SOCIAL, 
CO-ANIMATEUR DU GROUPE  
DE TRAVAIL QVT

3 QUESTIONS À
BENJAMIN KRIEF

Pour favoriser l’intégration 
de tous et assurer une 

qualité de relation au travail 
maximale, nous multiplions 

également les moments 
de partage et d’ouverture : 

journée internationale (avec 
des équipes issues de tous 

nos bureaux dans le monde), 
conférences accueillant 
des invités prestigieux, 
concours d’éloquence 
interne, participation à 

des événements sportifs, 
occasions festives, 

rencontres avec des 
associations… 

ET DES OCCASIONS 
DE RENCONTRES  

ET DE COHÉSION…
70 /  100

SCORE 
ECOVADIS 

SUR LE SOCIAL &
DROITS DE L’HOMME
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3  DIMENSIONS RH

Diversité, Parité, Formation
FAVORISER LA DIVERSITÉ
Dans un milieu souvent vécu comme très homogène socialement, 
la question de la diversité est pour nous clé. Nous multiplions 
ainsi les initiatives pour garantir une plus grande mixité au sein 
de nos équipes. Parmi elles, nous pouvons citer ici :

Gide Ouvre Ses Portes : un format original de rencontres avec 
des stagiaires potentiels.

Shake the law : la 3e édition d’un challenge étudiant pour 
encourager l’innovation dans la pratique du droit et faire émerger 
les futurs talents de tous horizons.

Bourse d’Excellence Sciences Po : encore renouvelée pour trois 
ans, elle a vocation à promouvoir l’innovation pédagogique et 
l’égalité des chances.

Rappel : Le cabinet est signataire de la Charte de la Diversité depuis 
2018 l’engageant à lutter contre toutes les formes de discrimination 
et à poursuivre ses engagements en faveur de la diversité : parité 
femmes-hommes, recrutement de profils variés et internationaux… 
35 nationalités sont ainsi représentées aujourd’hui chez Gide.

Qu’est-ce qui vous a le plus étonnée en arrivant chez Gide ?
L’importance accordée aux recrutements des jeunes 
collaborateurs, leur apprentissage et bien sûr leur parcours de 
formation. Il y a ici une dimension de transmission vraiment 
très importante pour tous.
Qui dit jeunes collaborateurs dit questions spécifiques aussi ?
Le cabinet offre une grande diversité de classes d’âge, avec une 
moyenne d’âge autour de 40 ans environ et des populations 
jeunes, donc particulièrement sensibles - c’est vrai - aux 
questions de qualité de vie au travail par exemple. La relation 
au travail change, les questions d’équilibre vie professionnelle / 
vie personnelle aussi. Nous devons absolument l’intégrer dans 
nos réflexions. A ce titre, la mise en place du groupe de travail 
QVT est une initiative très positive.

Le film dédié à la marque 
employeur participe aussi 
de cette attention aux 
plus jeunes ?
« Un jour chez Gide » 
est aussi une réalisation 
de l’année 2022 en 
effet. A partir du 
témoignage de quatre 
jeunes collaborateurs, 
deux femmes et deux 
hommes, le film montre 
l’importance majeure 
que nous accordons 
à l’intégration et au 
bien-être des nouveaux 
arrivants, comme à leurs 
perspectives d’évolution 
au sein du cabinet.

DRH DU CABINET 

3 QUESTIONS À CÉCILE LEFEVRE

RESPECTER LA PARITÉ
Afin de lutter contre les inégalités salariales, la loi rend 
obligatoire, pour toutes les entreprises d’au moins 50 salariés, 
de calculer leur index égalité femmes-hommes, sur 100. Les 
notes qui en découlent reflètent les engagements du cabinet 
en faveur d’une parité effective. 
Pour 2023 (au titre de 2022), pour nos salariés, nous avons 
obtenu en effet la note de 99 sur 100 (100 correspondant à 
une égalité parfaite).
Afin d’accompagner l’évolution des femmes chez Gide, nous 
avons mis en place en parallèle un suivi personnalisé de leur 
carrière. Des moments de cohésion et de partage d’expérience 
sous forme de mentoring sont ainsi organisés entre associées, 
counsels et collaboratrices, comme par exemple les cycles de 
déjeuners InspiringWomen@Gide.

PROMOUVOIR LA FORMATION
Le développement de l’employabilité de chacun et de la 
compétence de tous rend indispensable la formation continue. 
- Plus de 60 % de nos salariés sont ainsi formés chaque année. 
- En 2022, plus de 64 % de nos avocats ont bénéficié d’une 
formation.

Treize counsels nommés en 2022

https://www.gide.com/unjourchezgide/index.html
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Accompagner, 
offrir, soutenir  
de beaux projets…

Si notre cabinet est tourné vers la vie des affaires, il n’en est pas moins 
très attaché à son engagement citoyen, et notamment à son rôle de 
défenseur des libertés fondamentales, comme des droits humains et 
sociaux.

Via le fonds de dotation Gide Pro Bono, qui a fêté ses 10 ans en 2022, 
nous choisissons chaque année des associations, des causes, des 
projets qui nous tiennent à cœur, parce qu’ils s’inscrivent au mieux 
dans l’une de nos trois thématiques :

 Accès à l’éducation
 Accès au droit et à la justice
 Aide envers les plus démunis.

Nous consacrons ainsi de l’argent, des moyens humains, du temps à 
les soutenir, très concrètement, au mieux de leurs intérêts.

Au-delà de notre intervention, nous nous efforçons en même temps 
de choisir des projets dans lesquels les membres du cabinet, avocats 
et salariés, peuvent s’impliquer durablement, faisant ainsi grandir 
des collaborations sur le long terme.

PRO BONO ET ENGAGEMENTS CITOYENS 4

GÉNÉROSITÉ

RAPPORT RSE 2022   11
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L’engagement du cabinet :  
modalités concrètes

L’ASSOCIATION :
L’association assume un rôle éducatif – notamment pour 
les enfants – concernant la relation au vivant, à la nature 
et aux questions de biodiversité. Elle porte ainsi, par 
exemple, un projet ambitieux de ferme pédagogique.

LA CONTRIBUTION DU FONDS GIDE PRO BONO :
 Après un vote proposé à l’ensemble du cabinet dans le 

cadre d’un appel à projets interne, l’association a reçu un 
financement de 10 000 € en 2022 et sera aussi soutenue 
en 2023 à hauteur du même montant.
 Le cabinet met à la disposition de l’association des 

compétences juridiques larges en fonction de ses besoins : 
protection de la marque, achat de terrains etc.

LE TÉMOIGNAGE : 
Par Elizabeth Gautier, Counsel, Droit Economique et 
Européen et nouvelle membre de la Commission Pro Bono

250 000 €

300 000 €

18

1 833 

1 920 

DONS RÉALISÉS PAR  
GIDE PRO BONO EN 2022 

BUDGET PRÉVU EN 2023 

ASSOCIATIONS SOUTENUES 
FINANCIÈREMENT EN 2022 +  
UNE TRENTAINE D’AUTRES  

EN MÉCÉNAT DE COMPÉTENCES 

NOMBRE D’HEURES DÉDIÉES  
AU MÉCÉNAT DE  

COMPÉTENCES EN 2021

NOMBRE D’HEURES DÉDIÉES  
AU MÉCÉNAT 

DE COMPÉTENCES EN 2022

Expérience 
remarquable :
Avec l’association 
Happy Cultors

C’est pour moi une véritable fierté 
de participer à la commission 
Pro Bono, de pouvoir aider des 
associations qui en ont besoin et 
de le partager largement. C’est 
vraiment inspirant pour tout le 
monde, je crois. » 

Il est mis en œuvre par un fonds de dotation dédié, organe à part entière de la gouvernance 
du cabinet, et se décline en deux volets distincts :

UN VOLET MÉCÉNAT FINANCIER
Grâce à un abondement annuel de l’ensemble des associés du cabinet, permettant de 
financer des projets et de contribuer aux ressources des associations sélectionnées.

UN VOLET MÉCÉNAT DE COMPÉTENCES
 Par la mise à disposition gratuite de compétences juridiques élargies.
 A noter : chaque salarié peut consacrer 20h par an à des missions Pro Bono, ce chiffre 

est étendu jusqu’à 40h pour les avocats.

4  ENGAGEMENTS CITOYENS
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Pour les besoins du film, nous avons 
passé une journée entière à Roanne, 
dans un centre de détention. Nous 
y avons interviewé trois détenues. 
Être là où personne ne va jamais, les 
écouter attentivement, leur donner 
la parole, c’était une expérience 
très forte, incroyable, une véritable 
aventure humaine. »

18 associations soutenues 
financièrement en 2022

Mobilisation pour l’Ukraine

L’ASSOCIATION :
Lire pour en sortir permet à des détenu(e)s, 
incarcéré(e)s pour des peines longues, de bénéficier d’un 
accompagnement personnalisé au travers de la lecture.  
L’association leur fournit ainsi des livres régulièrement, 
partagés avec des bénévoles, dans ce qui est à la fois une 
ouverture à la culture et une lutte contre l’isolement.

LES CONTRIBUTIONS DU CABINET :
Le cabinet - via ses équipes de reprographie - imprime 
régulièrement pour l’association des documents utiles à 
son activité : catalogue des livres proposés aux détenu(e)s, 
journal de l’association...
En mécénat de compétences, et grâce à leurs talents 
de vidéastes et photographes, Sébastien Deguelder et 
Riccardo Manach, salariés, ont participé en 2022 à la 
réalisation pour l’association d’un film de promotion, 
présentant « la lecture comme une évasion ». Les avocats 
se mobilisent aussi en animant des ateliers d’éloquence 
dans les centres pénitentiaires.

LE TÉMOIGNAGE : 
Par Sébastien Deguelder et Riccardo Manach, 
équipe reprographie

 AADH 
 Apprentis d’Auteuil
 Article 1
 ATD Quart Monde
 Droits d’Urgence
 Ecole Nationale des Beaux-Arts
 Happy Cultors
 InitiaDROIT
 JRS
 Lire pour en Sortir
 Paris Tout P’tits
 Plan International France
 Proxité
 Singa
 Sport dans la Ville

DANS LE CADRE DE LA MOBILISATON POUR L’UKRAINE :

 Alliance Urgences
 Croix-Rouge française 
 UNHCR 

Expérience 
remarquable : 
L’association 
Lire pour en sortir

4  ENGAGEMENTS CITOYENS

Pour l’Ukraine, le cabinet s’est engagé de façon exceptionnelle en 2022.

 Par une très large mobilisation du bureau de Varsovie : soutien juridique, 
soutiens en nature.

 Par un système d’abonnement spécial mis en oeuvre en faveur de trois 
associations spécialement sélectionnées : Alliance Urgences, Croix-Rouge 
Française et UNHCR, pour près de 150 000€ donnés au total par les membres  
du cabinet.
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Faits marquants 2022

Conception et diffusion  
d’un Guide juridique de la RSE  

pour les clients du cabinet

Réduction de 26 %  
de la consommation 

de chauffage au siège

La commission Pro Bono célèbre  
10 ans d’actions concrètes

Création d’une  
Gouvernance des questions  
de Qualité de Vie au Travail

Mise en place d’un  
Plan de sobriété  

énergétique 

 Baromètre 
 Commission dédiée 

 Nomination d’une déontologue

Plus de 50 associations  
aidées en 2022

ENGAGEMENTS CITOYENSDIMENSIONS RHENVIRONNEMENTPRATIQUE ESG
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GIDE  
FAIT PARTIE DES  

25% D’ENTREPRISES  
LES PLUS 

RESPONSABLES 
SELON ECOVADIS63 /  100

SCORE 
ECOVADIS 
GLOBAL



2  ENVIRONNEMENT
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gide.com

https://www.gide.com
https://www.gide.com
https://www.linkedin.com/company/gide-loyrette-nouel/?originalSubdomain=fr
https://twitter.com/Gide_avocats
https://www.youtube.com/channel/UCUfL-_wS69EMowtI8iKzJKg
https://www.instagram.com/gideloyrettenouel/?hl=fr
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